

К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

К 115-ЛЕТИЮ

со дня рождения
Героя Советского Союза
В.Н. Калачева

К 110-ЛЕТИЮ

со дня рождения
полного кавалера ордена
Славы А.П. Рогова

К 110-ЛЕТИЮ

генерал-майора авиации
В.Ф. Воронова.

К 120-ЛЕТИЮ

генерал-майора
В.М. Оленина

КАТАЛОГ



МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



Рудабанья



МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КИРИЛЛО-БЕЛОЗЕРСКИЙ ИСТОРИКО-АРХИТЕКТУРНЫЙ
И ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ-ЗАПОВЕДНИК

МУЗЕЙ ЕВГЕНИЯ ПРЕОБРАЖЕНСКОГО

Генеральный директор
Кирилло-Белозерского музея-заповедника
М.Н. Шаромазов

Составители каталога
О.А. Генералова, Л.В. Терехова

Макет каталога
Ю.В. Степина

Экспозиционная группа
О.А. Генералова, А.В. Веденина, У.А. Казорина

Без объявленного тиража

© Кирилло-Белозерский историко-архитектурный
и художественный музей-заповедник. 2025

К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

К 115-летию со дня рождения
Героя Советского Союза В.Н. Калачева.

К 110-летию со дня рождения
полного кавалера ордена Славы А.П. Рогова.

К 110-летию генерал-майора авиации В.Ф. Воронова.

К 120-летию генерал-майора В.М. Оленина.

Музей Евгения Преображенского
с 27 июля по 21 сентября 2025 года

КАТАЛОГ ВЫСТАВКИ

К юбилеям кирилловчан-фронтовиков в Музее Преображенского открылась выставка «К 80-летию Победы в Великой Отечественной войне.

К 115-летию со дня рождения Героя Советского Союза В.Н. Калачева.

К 110-летию со дня рождения полного кавалера ордена Славы А.П. Рогова.

К 110-летию генерал-майора авиации В.Ф. Воронова.

К 120-летию генерал-майора В.М. Оленина.

На выставке представлены подлинные предметы из фондов Кирилло-Белозерского музея-заповедника - личные вещи, документы, письма и фотографии земляков. На стендах - биографии героев. В зале выставки можно увидеть копии приказов и наградных листов, учётных карточек, автобиографий кирилловчан.



Кат.25. Василий Федорович Воронов. 1955 год

Генерал-майор авиации Воронов Василий Федорович

В год 80-летия Победы в Великой Отечественной войне нашему земляку, генерал-майору авиации Василию Федоровичу Воронову исполнилось 120 лет со дня рождения.

Родился он 10 января 1905 года в деревне Муравьевская Талицкого сельсовета Кирилловского района в большой крестьянской семье. Юношей, вступив в ряды Красной Армии, прослужил в ней около тридцати лет, пройдя путь от красноармейца до генерал-майора авиации.

В 1917 году Василий Воронов окончил начальное училище. Свой трудовой путь начинал каменщиком на стройке, сапожником, работал на лесозаготовках. В ноябре 1927 года В.Ф. Воронов Кирилловским Райвоенкоматом был призван в Красную Армию и зачислен красноармейцем в 4 Отдельный конно-артиллерийский дивизион 4 Ленинградской кавалерийской дивизии ЛенВО. В октябре 1928 года был зачислен курсантом в Ленинградскую Военно-инженерную школу на ускоренный курс, после окончания которой произведен в командиры взвода 2 Отдельного автотранспортного батальона в Ленинграде. Два года учился в вечернем КОМВУЗе, не окончив его, в мае 1932 года поступил на командный факультет Военно-Воздушной академии им. Жуковского. После учебы, в 1936 году, получает направление в ВВС Закавказского военного округа на должность Начальника штаба 120 авиаэскадрильи в городе Баку. 17 апреля 1938 года В.Ф. Воронову присвоено звание капитана, 29 ноября 1939 года – майора. В этих званиях Воронов с апреля 1938 по апрель 1940 годов служил начальником штаба 45 авиаполка города Баку, затем до начала Отечественной войны был начальником разведывательного отделения (РО) штаба ВВС ЗакВО.

В течение всей Великой Отечественной войны Василий Федорович находился в действующей армии, руководил авиационной разведкой штаба ВВС ЗакВО в Иранской и Ростовской операциях 1941 года. В мае 1942 был назначен начальником РО штаба ВВС Северо-Кавказского, потом Крымского фронтов, замначальника РО штаба 5 воздушной армии (ВА). В октябре 1942 года был переведен на должность Начальника разведотдела штаба ВВС Закавказского фронта, который руководил операциями 4 ВА, 5 ВА и ВВС Черноморского фронта. После освобождения от немецких захватчиков Северного Кавказа (март-май 1943) в составе оперативной группы штаба ВВС при Северо-Кавказском фронте, подполковник В.Ф. Воронов руководил авиаразведкой на Кубани (звание присвоено 22.11.1942).

В мае 1943 года Василий Федорович был переведен на должность заместителя начальника штаба по разведке и начальником разведотдела штаба 4 ВА, в которой в звании полковника прослужил до марта 1947 года

(звание присвоено 04.04.1944). Командующий этой армией, впоследствии Главный маршал авиации Советского Союза, К.А. Вершинин в своей книге «4-я воздушная армия в Великой Отечественной войне» прослеживает боевой путь соединения от Северного Кавказа через Харьков, Минск, Варшаву до Берлина. Всякий раз перед массированным авиационным ударом по войскам противника проводилась серьезная предварительная разведка. В наградном листе В.Ф. Воронова от 23 октября 1943 года за подписью К.А. Вершинина отмечен этот факт: «Вследствие умелой организованной разведки и правильно проводимой авиационной разведки, командующие СКФ, командиры стрелковых корпусов и их штабы имели постоянно данные о противнике. За отличную организацию разведывательной службы в интересах Воздушной Армии и войск фронта, что способствовало успешному разгрому врага на Таманском полуострове, полковник Воронов достоин представления к ордену Кутузова II степени». К награждению орденом Суворова III степени В.Ф. Воронов представлен 21 февраля 1945 года также за организацию разведывательной деятельности в период подготовки и проведения операции по разгрому немецко-фашистских войск в Польше и Восточной Пруссии, когда было совершено более 4000 вылетов на разведку и фоторазведку на территории 37,368 кв. км.

После войны Василий Федорович занимал должности начальника штаба 4 ВА, начальника оперативного отдела штаба 13 ВА ЛенВО, затем начальника штаба этой же ВА, в дальнейшем переименованной в 76 ВА. 22 октября 1955 года В.Ф. Воронов был уволен в запас в звании генерал-майора авиации (звание присвоено 03.08.1953) по болезни с правом ношения военной формы одежды.

За боевые заслуги перед Родиной в период Великой Отечественной войны и безупречную службу в Советской армии Воронов Василий Федорович награжден орденами и медалями: двумя орденами Красного Знамени, Кутузова II степени, Суворова III степени, Отечественной войны I степени, тремя орденами Красной Звезды, польским орденом «Крест Грюнвальда» III степени, медалями «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За взятие Кенигсберга», «За оборону Кавказа», «XXX лет Советской армии».

От командующего войсками Закавказского округа за добросовестное выполнение служебного долга Василий Федорович получил несколько благодарностей и ценных подарков: часы «Победа», фотоаппарат и настольный жетон.

Умер Василий Федорович 22 марта 1963 года, похоронен в Ленинграде.



Кат.28. Василий Федорович Воронов. 1940-е годы



Северо-Кавказский фронт
7 мая 1943 года



Начальник штаба воздушной армии генерал Воронов вручает знамя. 1953 год



Кат.29. Орден Боевого Красного Знамени. 1924 год



Кат.30. Орден Красной Звезды. 1930 год



Кат.26. Медаль «За взятие Кенигсберга». 1945 год



Кат.27. Медаль «За оборону Кавказа». 1944 год



Кат.22. Василий Федорович Воронов среди офицеров. 1950-е годы

64



ВОЕННАЯ ПРИСЯГА

Я, гражданин Союза Советских Социалистических Республик, вступая в ряды Рабоче-Крестьянской Красной Армии, принимаю присягу и торжественно клянусь быть честным, храбрым, дисциплинированным, бдительным бойцом, строго хранить военную и государственную тайну, беспрекословно выполнять все воинские уставы и приказы командиров, комиссаров и начальников.

Я клянусь добросовестно изучать военное дело, всемерно беречь военное и народное имущество и до последнего дыхания быть преданным своему Народу, своей Советской Родине и Рабоче-Крестьянскому Правительству.

Я всегда готов по приказу Рабоче-Крестьянского Правительства выступить на защиту моей Родины — Союза Советских Социалистических Республик и, как воин Рабоче-Крестьянской Красной Армии, я клянусь защищать ее мужественно, умело, с достоинством и честью, не щадя своей крови и самой жизни для достижения полной победы над врагами.

Если же по злому умыслу я нарушу эту мою торжественную присягу, то пусть меня постигнет суровая кара советского закона, всеобщая ненависть и презрение трудящихся.

Подпись *Воронов*

Звание *Майор*

Имя, отчество и фамилия *Воронов Василий Федорович*

Наименование части, управления, учреждения *45 авиа-*

цлонный исторический парк

23 февраля 1939 г.



На родине в д. Муравьевская Талицкого с/с



Владимир Николаевич Калачев -
Герой Советского Союза, майор авиации

Первому из наших земляков, удостоенному высокого звания Герой Советского Союза, Владимиру Николаевичу Калачёву в этом году исполняется 115 лет со дня рождения. По официальным данным датой рождения Владимира Николаевича считается 10 августа 1910 года, но в «Метрической книге Колнобовской церкви Прилуцкой волости за 1902-1910 гг.» сохранилась запись акта рождения «Родился 27 июля (8 августа, крещен 29 июля (10 августа), в семье крестьянина деревни Гора Николая Петровича, его законная жена Евдокия Енварьевна. Оба православного исповедания». Он родился в местечке Поповка, недалеко от деревни Гора-2 Кирилловского уезда Новгородской губернии.

Достоверными сведениями о семье Калачевых можно считать воспоминания земляка, первого председателя Колнобовского сельсовета Трофима Феофановича Гусарина: «Владимира Николаевича Калачева я помню еще мальчишкой. Он воспитывался в крепкой зажиточной семье. Его дед Петр Данилович имел магазин, кожевенный и маслодельный заводы. Отец Владимира Петр Данилович был учителем, мать Евдокия Енварьевна тоже учительствовала. Были они хорошими людьми. Дед Владимира Николаевича передал добровольно все имущество, заводы и дом, который сохранился, в распоряжение совета, а себе взял только пристройку к дому, одну лошадь и плуг... Пахал землю, ловил рыбу, а потом уехал к сыновьям...».

Обучение Владимир Калачев начинал в Колнобовской начальной школе. Его первой учительницей была Елизавета Александровна Романова, выпускница Кирилловской женской гимназии. По ее воспоминаниям, Володя Калачев был воспитанным и трудолюбивым мальчиком, проявлял любознательность.

Вероятно, в 1920 году Владимир вместе с родителями переехал в Череповец, а через четыре года в Ленинград. После окончания школы работал слесарем на Мурманской железной дороге, в 1926-1928 годах на станции Чупа в «Карелмуртресте», затем в Ленинграде учился и работал на заводах «Красный химик» и «Красный путиловец». В июне 1932 года Владимир Калачев был призван в ряды Красной Армии и по комсомольской путевке направлен в Ленинградскую военно-теоретическую школу ВВС, после ее окончания - в Энгельсскую военную авиационную школу летчиков, которую окончил 17 декабря 1934 года и был направлен на службу

← Кат.19. Герой Советского Союза летчик-истребитель Калачев Владимир Николаевич». 1941 год



Командир 22-го ИАП Г.П. Кравченко, Кузьменок и комиссар 22-го ИАП В.Н. Калачев. Халхин-Гол, 1939 г.

в ВВС Забайкальского военного округа младшим летчиком. В дальнейшем занимал должности командира звена, заместителя командира эскадрильи, заместителя командира по политической части 35-го истребительного авиаполка.

С декабря 1938 года В.Н. Калачев был назначен военным комиссаром 22-го истребительного авиаполка, в составе которого с 23 мая по 16 сентября 1939 года участвовал в боях против японских самураев на реке Халхин-Гол (Монголия). В первых десяти воздушных боях В.Н. Калачев сбил два самолета противника. 25 июля 1939 года был ранен, но на лечение не выехал. Всего он поднимался на боевые вылеты 30 раз, провел 20 воздушных боев и сбил восемь самолетов противника (6 – лично и 2 – в группе с боевыми товарищами). Однополчанин Калачева, лётчик-ас, Герой Советского Союза, подполковник Александр Николаевич Ситковский вспоминал: «В одном воздушном бою Владимир Калачев был ранен в левое плечо разрывной пулей, но не покинул полк. На задания летать не мог. Его однополчане летали в бой, а он с тоской смотрел в небо... 5 августа 1939 года истребители приземлились, чтобы заправиться горючим и подготовиться к очередному вылету на прикрытие наземных войск в районе озера Узур-Нур. Внезапно со стороны солнца появилось несколько японских самолетов. Раздался крик: «Боевая тревога! Воздух!» Калачев выскочил из юрты и бросился к самолету. Прямо со стоянки, сделав короткий разбег, самолет взмыл в небо. Четыре японских самолета приближались к аэродрому. Летчики, следя за машиной комиссара, волновались: их четверо, а он один и раненый. Ведущий вражеской группы, имея превосходство в высоте, спикировав, стремительно мчался к И-16. Сверкнули пулеметные трассы. Наш истребитель отвернул влево и продолжал набирать высоту. Самолет врага – И-97, выйдя из пикирования, оказался впереди нашего истребителя. Довернув свой самолет, Калачев через мгновение оптическим прицеле увидел крылья японского самолета с ярко-красными кругами в белой оправе. Нажал на гашетку и прошил врага огненной трассой. Японец круто полез в небо, потом накренился и стремительно понесся к земле». За проявленную смелость и отвагу, проявленные в боях с японскими милитаристами, Указом Президиума Верховного Совета СССР от 29 августа 1939 года Владимир Николаевич Калачев был удостоен звания Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина. После учреждения знака особого отличия, ему вручили медаль «Золотая Звезда». А через несколько дней маршал Монгольской Народной Республики Чойбалсан вручил Калачеву золотой орден Монголии «Красная Звезда».

В 1939–1941 годах Владимир Николаевич занимал должности комиссара 35-го истребительского авиационного полка и инспектора по

технике пилотирования 72-й истребительной авиадивизии Закавказского военного округа. В июне 1941 года был назначен командиром 269-го истребительного авиаполка, с начала Великой Отечественной войны сражался с немецкими захватчиками.

С августа 1941 года В.Н. Калачев командовал 17-м запасным истребительным авиаполком ВВС Уральского военного округа. Под его руководством были подготовлены и отправлены на фронт шесть истребительных авиационных полков на английских самолетах «Харрикейн» и 100 летчиков на советских самолетах МиГ-3. В декабре 1941 года 15-й истребительный авиаполк был выведен в тыл на переформирование и направлен в Чебоксары для получения самолётов и доукомплектования личным составом. Полк получил 21 самолёт ЛаГГ-3. После переучивания на новый тип самолёта, в июне 1942 года под командованием майора Калачёва полк вошёл в состав 226-й истребительной авиадивизии 2-й воздушной армии.

Но боевой летчик рвался на фронт. Он писал рапорты, которые командование отклоняло – подготовка резервов для фронта была делом государственной важности. Однако В.Н. Калачев продолжал писать рапорты и 6 февраля 1942 года был назначен командиром 15-го истребительного авиаполка (в период его переформирования в 1-м ЗИАП Московского Военного округа). С июня 1942 года майор В.Н. Калачев служил в действующей армии в составе Брянского фронта, принимал участие в походе войск Красной Армии в Западную Украину и в Западную Белоруссию. В воздушных боях в районе Старого Оскола Белгородской области сражался с превосходящими силами противника.

Погиб Герой Советского Союза майор Владимир Николаевич Калачев 28 июня 1942 года в воздушном бою при таране вражеского самолета-разведчика Хш-126 над своим аэродромом в районе деревни Мокрец (Старо-Оскольский район Белгородской области). А.Н. Ситковский так описал последние минуты жизни Владимира Николаевича: «28 июня стал для полка трагическим. Вылеты начались в пять часов утра. В восемь стало известно, что с задания не вернулось шесть самолётов... Аэродром был хорошо замаскирован, самолеты стояли в капонирах на опушке леса. Около полудня на северо-западе от аэродрома появился немецкий разведчик «Хеншель-126». Люди на аэродроме прекратили всякое движение, чтобы не демаскировать себя. Но в это время после выполнения боевого задания пошли на посадку два наших истребителя. В их баках не оставалось горючего, и один из них был в бою изрешечен осколками снарядов. Их посадку заметил «Хеншель».

Майор Калачев был уже в кабине самолета и через несколько секунд взмыл в воздух. Враг-разведчик не должен уйти, иначе вскоре на

ВСТУПИЛ НА СЛУЖБУ В РККА . . . июня 1932 г.

НАИМЕНОВАНИЕ ЧАСТИ	НАИМЕНОВАНИЕ ДОЛЖНОСТИ	Год	Месяц и число	Чей приказ	№ приказа
21 истреб. ав. полк	Мл. лейтенант	1934	17-12	мко	0668
29 истреб. ав. полк	Мл. лейтенант	1936	4-11	мко	08133
51 истреб. ав. полк	"	1937	30-8	Зав. ав. полк	0880
25 истреб. ав. полк	Зам. ком. полк по полит. работе	1938			
201 истреб. ав. полк	Зам. ком. полк по полит. работе	1938			
Управление 72 ав. дивизии	Младший по технике пилотирования	1941	30-4	мко	0803
269 истреб. ав. полк	Ком. полка	1941	июня		
45 истреб. ав. полк	Ком. полка	1942	29-5	4-414/39053-70/1504	
15 истреб. ав. полк	Ком. полка	28			
28.6.42. Погиб в воздушном бою					
Полк 2-й воздушной армии		1942	26-7	В.Н. Калачев	08596
Погиб в парке пилотов Гор. ав. Оскал.					

20. Служба в Рязанско-Красноярской Красной Армии

21. Аттестование

по какой должности

окончательный вывод аттестации

26.6.42

Тип. НКО



Кат.4. Василий Максимович Оленин». 1940-е–1950-е годы

Генерал-майор Василий Максимович Оленин

22 марта (4 апреля) исполнилось 120 лет со дня рождения кирилловчанина, генерал-майора Василия Максимовича Оленина. Он родился в 1905 году в деревне Ивановская Кирилловского района в многодетной крестьянской семье. К 1917 году окончил одноклассное училище и помогал родителям в хозяйстве. В 1925 году вступил в комсомол. Работал в гармонной артели «Северный кустарь», был ее председателем и уже там проявлял лучшие качества руководителя, о чем имеется запись в его удостоверении с фабрики: «...добросовестно и умело относился к исполнению служебных обязанностей, благодаря чему оборот артели по выработке и сбыту гармоний был увеличен вдвое...», за что вынесена благодарность и денежная компенсация.

В 1927 году Василий Оленин был призван в Советскую Армию. С тех пор и до конца своей жизни он не порывал с вооруженными силами своей Родины. В 1928 году вступил в ряды КПСС и в 1932 году по партийному набору ушел в армию на политическую работу, окончив позже, в 1938 году, Военно-политическую академию имени В.И. Ленина, которая готовила военно-политических работников с высшим военным образованием для всех видов Вооружённых Сил, родов войск, внутренних и пограничных войск и военных вузов. Пропаганда среди войск и населения противника была приоритетным направлением деятельности политорганов в годы Великой Отечественной войны. По мнению руководства страны, спецпропаганда выступала отдельным видом обеспечения боевых действий войск и решала задачи морально-политического разложения солдат и офицеров немецкой армии, подрыва их боевого духа, политического отрыва от фашистского командования, склонения к отказу воевать, к сдаче в плен одиночками, группами, к организованной капитуляции.

1 июня 1941 года Василия Максимовича назначили комиссаром 4-го воздушно-десантного корпуса. На этом посту его и застала Великая Отечественная война, которую он начал в Белоруссии: на 22 июня 1941 года корпус дислоцировался в Минской области, и в начале июля основные силы корпуса вступили в бой на рубеже реки Березина. В начале 1942 года Василий Максимович принимал участие в десантной операции под Вязьмой и в труднейших условиях действовал во вражеском тылу, сражаясь с превосходящими силами гитлеровцев.

В июле 1943 года Василий Максимович стал членом военного совета 1-го Украинского фронта. Он хорошо проявил себя в Курской битве и при форсировании Днепра, в героической обороне Сталинграда. При освобождении города Львова он запечатлен на фотографии вместе с другим известным вологжанином, Маршалом Советского Союза Иваном



Кат.1. Василий Максимович Оленин.
1940-е годы



Кат.2. Василий Максимович Оленин.
1936 год

Степановичем Коневым. Такая фотография помещена в 4-м томе «История Великой Отечественной войны 1941–1945».

Генерал-полковник Крайнюков Константин Васильевич в своей книге «Оружие особого рода» отмечает большую роль военно-политической работы, в том числе и действий Оленина Василия Максимовича в этом деле: «После боев за Львов Оленину присвоили звание генерал-майора (29.09.1943). Какую бы должность в армии он ни занимал, везде проявил себя пламенным патриотом Родины, умелым организатором и воспитателем советских воинов. <...> Когда мы с генералом В.М. Олениным пришли в подразделение 75-й гвардейской стрелковой дивизии бойцы встретили Василия Максимовича как хорошего знакомого. Послышались одобрительные возгласы: «Наш комиссар прибыл!» По-вологодски окая, Василий Максимович начал беседу. Опытный политработник, В.М. Оленин умел находить ключ к солдатской душе, и фронтовики любили его. Человек действия, он требовал от коммунистов личного примера в бою. После собрания мы с Василием Максимовичем по установившемуся обычаю обошли перед началом наступления траншеи переднего края. Как показал боевой опыт, обход войск перед атакой является одной из эффективных форм политической работы».

В книге «В бой уходили десантники» Иван Громов также отмечает

удивительные качества личности полкового комиссара Оленина: «... Умел комиссар акцентировать внимание слушателей. Это чувствовалось по интонации, жестам и взгляду. Все знали, что он ничего не скажет опрометчиво, необдуманно. Любили его за умение слушать собеседника. Он не останавливал, давал возможность высказаться, но, вставляя нужные слова, поощрял собеседника на откровенность. Умел Василий Максимович работать с людьми».

После войны, в 1947 году, В.М. Оленин был зачислен в Академию Генерального штаба, затем находился на руководящей работе в Центральном аппарате Министерства Обороны СССР, служил в советских войсках в Австрии и Германии, отдавая все свои знания и богатый опыт делу дальнейшего укрепления Советских Вооруженных Сил.

Советское правительство высоко оценило заслуги В.М. Оленина перед Родиной, наградив его орденом Ленина, четырьмя орденами Красного Знамени, орденами Кутузова I степени, Суворова II степени, орденами Богдана Хмельницкого I и II степеней, двумя орденами Красной Звезды и медалями «За боевые заслуги», «За оборону Москвы», «За оборону Сталинграда», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

25 марта 1956 года после тяжелой болезни Василий Максимович умер. Некролог в газете «Красная звезда» от 28 марта 1956 года заканчивался такими словами: «...Светлая память о Василии Максимовиче Оленине, верном сыне нашей Родины, на долгие годы сохранится в наших сердцах». (И.С. Конев, Р.Я. Малиновский, К.С. Москаленко, А.А. Гречко, А.С. Жадов, И.И. Якубовский и еще 14 подписей). Похоронен Василий Максимович на Введенском кладбище в Москве.



Кат.15. Орденская колодка. 1943 год

Алексей Петрович Рогов - полный кавалер ордена Славы

Полный кавалер ордена Славы - не только признанный герой, но и самый умелый воин. Одним из немногих полных кавалеров ордена Славы является уроженец Кирилловского района Алексей Петрович Рогов, 110-летний юбилей которого будет отмечаться 5 октября 2025 года.

Он родился в 1915 году в деревне Дорогуша Волокoslавинского сельсовета Кирилловского района в крестьянской семье. В 1923 году пошел в сельскую школу, которую закончил в 1927 году. Дальнейшее обучение прервалось за неимением мест в семилетней школе и трудного материального положения родителей. Алексей учился у сапожника, в гармонной мастерской, школе кооперативного ученичества, работал счетоводом в райпотребсоюзе. В октябре 1936 года Алексея Петровича призывают в армию в войска НКВД, где он прослужил до декабря 1938 года. Сначала был курсантом полковой школы, затем командиром отделения. В январе 1939 года, после демобилизации, в Ленинграде поступает на сверхсрочную службу в электротехническую лабораторию им. Буденного помощником коменданта академии. С октября 1940 по август 1941 года работал на заводе «Севкабель» грузчиком.

На фронтах Великой Отечественной войны Алексей Петрович находился с августа 1941 года, призван Василеостровским райвоенкоматом Ленинградской области. С обороны Ленинграда началось его участие в боях. Алексей Петрович был командиром расчета 120-миллиметрового миномета 340-го стрелкового полка (46-я стрелковая дивизия, 21-я армия, Ленинградский фронт).

В январе 1944 года сержант Рогов получил задание командования в составе спецотряда прорваться в тыл противника, захватить перекресток дороги Луга - Гдов и удерживать его до прихода главных сил. 10 февраля 1944 года сержант Рогов в ближнем бою из личного оружия уничтожил 2 гитлеровцев. Был ранен в голову, но продолжал бой и убил еще одного. За выполнение этого задания Приказом по частям 46-й стрелковой дивизии (№21/н) от 22 марта 1944 года сержант Рогов Алексей Петрович награжден орденом Славы III степени. После боя был направлен в тыл на лечение, из госпиталя выписался только 18 марта. Вернулся в свой полк, который вел бои под городом Псков.

Летом 1944 года дивизия была переброшена на Карельский перешеек, участвовала в Выборгско-Петрозаводской наступательной операции, в боях за освобождение города Койвисто (ныне - Приморск Ленинградской области). В этих боях минометчик Рогов заслужил вторую боевую награду. 14-15 июня 1944 года при прорыве обороны противника у населенного пункта Ваммельсуу (ныне - Серово, Ленинградская область), расчет, в



Алексей Петрович Рогов

котором наводчиком был сержант Рогов, метким огнем разбил вражеский дзот, пять пулеметных гнезд, подавил четыре огневые точки и минометную батарею. За этот бой командиром полка Рогов по ошибке был представлен к награждению снова орденом Славы 3-й степени

В сентябре 1944 года в составе своей дивизии старший сержант Рогов участвовал в Таллиннской наступательной операции Ленинградского фронта, где вновь отличился. 17 сентября 1944 года, во время боя в районе населенного пункта Вийнапруули (севернее города Тарту, Эстония) и на реке Ема, А.П. Рогов точно наводил миномет на цель. Со своим расчетом уничтожил три пулеметные точки, два орудия и около десяти вражеских солдат, подавил две 75-миллиметровые пушки и рассеял до взвода пехоты противника. За этот подвиг представлен к награждению третьим орденом Славы, теперь уже II степени.

Орден Славы I степени А.П. Рогов заслужил за бои 20 января 1945 года. 46-я Лужская ордена Суворова дивизия, где он служил, штурмовала польский город Пултуск. Минометный расчет старшего сержанта А.П. Рогова уничтожил шесть вражеских пулеметных точек, два наблюдательных пункта и около пятидесяти человек противника.

Войну Алексей Петрович закончил на острове Рюген. В июне 1945 года старшина Рогов участвовал в историческом Параде Победы на Красной площади в Москве. Славный боевой путь советского воина был отмечен высокими правительственными наградами: медалями «За оборону Ленинграда», «За Победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «20 лет Победы над Германией», «50 лет Вооруженных Сил СССР».

После демобилизации Алексей Петрович жил в городе-герое Ленинграде. С октября 1945 по 1948 год работал на заводе «Севкабель» грузчиком, в 1948–1962 годах – на заводе «Марксист». С августа 1962 года и до ухода на заслуженный отдых трудился на заводе им. Д.И. Менделеева бригадиром ж/д бригады и одновременно в 1963–1965 годах был председателем цехового комитета. А.П. Рогов – ударник коммунистического труда, его неоднократно заносили на доску почета. В апреле 1970 года в Москве на встрече кавалеров ордена Славы от имени Министра обороны СССР Алексея Петровича Рогова награждают значком «За доблесть и отвагу в Великой Отечественной войне» и именными позолоченными часами. С марта 1971 года Алексей Петрович персональный пенсионер республиканского значения.

А.П. Рогов скончался 10 сентября 1975 года, похоронен на Южном кладбище Санкт-Петербурга. В 1995 году в честь 50-летия Победы одной из новых улиц города Кириллова было присвоено имя Алексея Петровича Рогова.

Учетная карточка

Отечественная война
2 участника

1. Фамилия Рогов
2. Имя и отчество Алексей Петрович
3. Военное звание сержант-заклет
4. Пол мужской
5. Год рождения 1915
6. Место рождения Эстония, уезд Вильянди, с/пос. Вийнапруули
7. Партизанство (с какого года) с 1942 года
8. Образование высшее
9. Национальность русская
10. С какого года в Красной Армии с 1941 года
11. Место службы (наименование части) и занимаемая должность в момент награждения 848 стрел. полк 46 дивизии 2 ударной армии НКВД при фронте
12. Место службы и должность в настоящее время заказ Севкабеля техникум
13. Домашний адрес награжденного г. Ленинград, Вильямовская ул. д. 47 кв. 7

80 Рогов

14. Перечисление всех полученных наград

Наименование ордена, медали	№ номера	Дата награждения	Описание награждения
Орден Славы 3-й ст.	10332	8.12.43	За отвагу в боях за Ленинград
Орден Славы 2-й ст.	47106	8.12.44	За отвагу в боях за Ленинград
Орден Славы 1-й ст.	7883	8.12.44	За отвагу в боях за Ленинград
Медаль «За оборону Ленинграда»	7883	8.12.44	За оборону Ленинграда
Медаль «За Победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.»	352	8.12.44	За Победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.
Медаль «20 лет Победы над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.»	7883	8.12.44	20 лет Победы над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.
Медаль «50 лет Вооруженных Сил СССР»	7883	8.12.44	50 лет Вооруженных Сил СССР

Подпись награжденного А.Рогов
Подпись представителя А.Самойлов



Кат.20. Алексей Петрович Рогов. Вторая половина 1940-х годов



НАГРАДНОЙ ЛИСТ

1. Фамилия, имя и отчество РОГОВ АЛЕКСЕЙ ПЕТРОВИЧ
 2. Звание - сержант 3. Должность, часть - зам. к-ра орудия 340 Стрелкового Полка 46 Лужской Стр. Дивизии
 Представляется к ордену "СЛАВА 3-й СТЕПЕНИ"
 4. Год рождения - 1915 г. 5. Национальность - русский
 6. Партийность - чл. ВКП/б/ 7. Участие в гражданской войне, последующих боевых действиях по защите СССР и Отечественной войне - в Отечественной войне с 1941 г.
 8. Имеет ли ранения - ранений не имеет.
 9. С какого времени в Красной Армии - с 1941 г.
 10. Каким РВК призван - Василеостровским РВК г. Ленинград
 11. Чем ранее награжден - медалью "За оборону Ленинграда"
 12. Домашний постоянный адрес представляемого к награждению и его адрес семьи -

1. Краткое, конкретное изложение личного боевого подвига или заслуг.

Тов. РОГОВ во время боя на шоссе на дороге Луга-Гдов Ленинградской области 10 февраля 1944 года в момент, когда противник силами 10 роты атаковал батарею с тыла, храбро и мужественно. В ближнем бою он в упор расстрелял 2-х немцев; в это время был ранен в голову, но боя не оставил. Будучи ранен, он из личного оружия убил еще одного немца.

Тов. РОГОВ достоин правительственной награды - ордена "СЛАВА 3-й СТЕПЕНИ".

КОМАНДИР ПОЛКА
ПОЛКОВНИК: САДЕНЬ

9 марта 1944 г.

НАГРАДНОЙ ЛИСТ

1. Фамилия, имя и отчество РОГОВ АЛЕКСЕЙ ПЕТРОВИЧ
 2. Звание Сержант 3. Должность, часть Наводчик 120 мм минометов 340 Стрелкового Полка 46 Стрелковой Лужской Дивизии.
 Представляется к ордену "СЛАВА 3-й СТЕПЕНИ"
 4. Год рождения 1915 г. 5. Национальность Русский
 6. Партийность чл. ВКП/б/ 7. Участие в гражданской войне, последующих боевых действиях по защите СССР и Отечественной войне (где, когда) Участник Отечественной войны с 1942 г. Ленинградский фронт.
 8. Имеет ли ранения и контузии в Отечественной войне Ранений не имеет.
 9. С какого времени в Красной Армии с 1941 г.
 10. Каким РВК призван Василеостровским РВК г. Ленинград.
 11. Чем ранее награжден (за какие отличия) Медалью "За оборону Ленинграда", орденом "Слава 3-й ст."
 12. Постоянный домашний адрес представляемого к награждению и его адрес семьи

1. Краткое, конкретное изложение личного боевого подвига или заслуг

14 и 15 июня 1944 года в бою по прорыву сильно укрепленной полосы противника в районе Взмельево тов. РОГОВ действовал умело и отважно. Он под артиллерийским и минометным огнем беспрерывно наводил в цель свои минометы, подавая огневые точки, уничтожая живую силу и технику врага. В ходе боя расчет, где наводчиком тов. РОГОВ, уничтожил один ДЗОТ, 5 пулеметных точек 7 финнов, подавил 4 огневые точки и минометарей. Во время прорыва противника в своих действиях проявил исключительную инициативу, смелость и находчивость. Его расчет батарея действовал одним передовым и боеспособным.

Достоин правительственной награды "СЛАВА 3-й СТЕПЕНИ".

КОМАНДИР ПОЛКА
ПОЛКОВНИК: САДЕНЬ

23.03.44 г.

КОМАНДИР (НАЧАЛЬНИК)

(подпись)

194 г.

Тип. НКФ-70



Кат.6. Пояс-шарф генеральский парадный. 1943-1945 годы. Россия

- | | |
|---|---|
| <p>1. Фотография. «Василий Максимович Оленин». 1940-е годы
Фотобумага, печать
10,5×8,0 см
КБИАХМ КП-4595
№ГК-6176346</p> <p>2. Фотография. «Василий Максимович Оленин». 1936 год
Фотобумага, чернила, печать, рукопись
13,0×9,0 см
КБИАХМ КП-4589
№ГК-6176358</p> <p>3. Фотография групповая. «Василий Максимович Оленин на учении в Австрии». 1940-е годы
Фотобумага, карандаш, чернила, печать, рукопись
17,5×23,5 см
КБИАХМ КП-4599
№ГК-6176363</p> <p>4. Фотография. «Василий</p> | <p>Максимович Оленин»
1940-е–1950-е годы
Фотобумага, печать
17,5×12,5 см
КБИАХМ КП-4584
№ГК-6176391</p> <p>5. Удостоверение к медали II № 08946 Василия Максимовича Оленина «За оборону Сталинграда» 1943 год. СССР
Бумага, краска, чернила, печать, рукопись
21,0×14,0 см
Копия
КБИАХМ КП-4582
№ГК-6176394</p> <p>6. Пояс-шарф генеральский парадный. 1943-1945 годы. Россия
Нити шелковые, нити металлические, шелк, металл, канитель, бархат, ткачество, шитье
5,0×120,0 см; 28,5×120,0 см (габаритный размер с темляками)</p> |
|---|---|

КБИАХМ КП-4550 НТ-2974
№ГК- 3785083

7. Погон генеральский
1940-1950-е годы. Россия
Картон, сукно, галун, канитель, металл, шитье
15,0×6,5 см
КБИАХМ КП-4552/1 НТ-3174/1
№ГК- 3785218

8. Погон генеральский
1940-1950-е годы. Россия
Картон, сукно, галун, канитель, металл, шитье
15,0×6,5 см
КБИАХМ КП-4552/2 НТ-3174/2
№ГК- 17899753

9. Портупея парадная генеральская
1943-1945 годы. Россия
Нити металлические, нити шелковые, металл, ткачество, шитье
2,5×88,0 см (без пряжек); 2,5×94,0 см (с пряжками); 32,0×94,0 см (габаритный размер с подвесами и пряжками)
КБИАХМ КП-4551 НТ-2360
№ГК- 3624433

10. Удостоверение Василия Максимовича Оленина об окончании Николо-Торжской профессионально-технической школы по слесарному отделению 1921 год, с. Никольский Торжок, Кирилловский уезд
Бумага, краска, чернила, печать, рукопись
25,0×22,0 см

КБИАХМ КП-4580
№ГК-6176376

11. Удостоверение № 262 Василия Максимовича Оленина председателя Правления Волокославинской гармонной артели «Севкустарь» 29 ноября 1927 года, с. Благовещенье
Бумага, краска, чернила, печать, рукопись
27,0×22,0 см
КБИАХМ КП-4581
№ГК-6176388

12. Стакан. 1920–1950-е годы
Стекло, литье, гравировка
9,4×6,9×6,9 см
КБИАХМ КП-4531 К-373
№ГК- 9367849

13. Очки. 1920–1950-е годы
Металл, пластмасса, линзы, штамповка, сборка
12,5×5,0×1,8 см
КБИАХМ КП-4549/1 К-2380/1
№ГК- 8668145

14. Футляр для очков.
1920–1950-е годы
Картон, штамповка
15,0×5,8×2,8 см
КБИАХМ КП-4549/2 К-2380/2
№ГК- 8668138

15. Орденовая колодка. 1943 год
Металл, пластмасса, ткань, шитье
11,0×45,0×5,0 мм
КБИАХМ КП-4553 Н-745
№ГК- 9335356



Кат.9. Портупея парадная генеральская. 1943-1945 годы. Россия



Кат.23-24. Погоны генеральские. 1940-1950-е годы. Россия

18. Газета. Новая жизнь №151. – 1984. – 18 декабря.
Статья о В.Н. Калачеве «Он любил тебя, Родина: из фронтового дневника комиссара»
А. Журавлев. 1984 год
Бумага, краска, печать
типографская
42,0×30,0 см
КБИАХМ ОПИ Ф.2 оп.1 ед.хр.95 л.7
19. Фотография. «Герой Советского Союза летчик-истребитель Калачев Владимир Николаевич». 1941 год
Фотобумага, фотопечать
28,6×20,5 см
КБИАХМ ОПИ Ф.2 оп.1 ед.хр.95 л.8
20. Фотография. «Алексей Петрович Рогов. Вторая половина 1940-х годов». Копия
Вторая половина XX века
Фотобумага, печать
13,2×8,5 см
КБИАХМ ОПИ Ф.2 оп.1 ед.хр.195 л.12
21. Письмо Алексея Петровича Рогова в музей. 1972 год
Бумага, чернила, рукопись
20,3×16,8 см
КБИАХМ ОПИ Ф.2 оп.1 ед.хр.195 л.3
22. Фотография. «Василий Федорович Воронов среди офицеров». 1950-е годы
Фотобумага, печать
10,5×17,5 см
КБИАХМ НВ-642

23. Погон генеральский 1940-1950-е годы. Россия
Картон, сукно, галун, канитель, шитье
16,0×6,5 см
КБИАХМ КП-5609/1 НТ-3173/1 №ГК- 3784697
24. Погон генеральский 1940-1950-е годы. Россия
Картон, сукно, галун, канитель, шитье
16,0×6,5 см
КБИАХМ КП-5609/2 НТ-3173/2 №ГК- 17899770
25. Фотография. «Василий Федорович Воронов». 1955 год
Фотобумага, печать
13,0×8,7 см
КБИАХМ НВ-641/2-а
26. Медаль «За взятие Кенигсберга». 1945 год. Россия, г. Москва. Московский монетный двор
Латунь, шелк, чеканка
Диаметр – 32,0 мм
КБИАХМ КП-5589 Н-777 №ГК- 9573391
27. Медаль «За оборону Кавказа». 1944 год
Латунь, шелк, чеканка
Диаметр – 32,0 мм
КБИАХМ КП-5590 Н-778 №ГК- 9573386
28. Фотография. «Василий Федорович Воронов». 1940-е годы



10. Удостоверение Василия Максимовича Оленина об окончании Николо-Торжской профессионально-технической школы по слесарному отделению 1921 год, с. Никольский Торжок, Кирилловский уезд



11. Удостоверение № 262 Василия Максимовича Оленина председателя Правления Волокославинской гармонной артели «Севкустарь» 29 ноября 1927 года, с. Благовещенье

Фотобумага, печать
12,5×16,5 см
КБИАХМ НВ-643

29. Орден Боевого Красного Знамени.
1924 год
Серебро, эмаль, металл, муар,
штамповка, золочение
серебро 925° - лиг. вес: 25,20 г;
чист. вес: 23,31 г.
46×38×5 мм;
с колодкой: 98×45×5 мм
Общий вес: 30,55 г
КБИАХМ КП-5587 Н-775
№ГК- 22674765 ВА-13

30. Орден Красной Звезды. 1930 год
Серебро, эмаль, штамповка
серебро 925° - лиг. вес: 38,10 г;
чист. вес: 35,24 г.
50×50×15 мм
Общий вес: 39,09 г
КБИАХМ КП-5588 Н-776
№ГК- 22674783 ВА-14

Министерство культуры Российской Федерации

Кирилло-Белозерский историко-архитектурный
и художественный музей-заповедник

К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ.

К 115-летию со дня рождения Героя Советского Союза В.Н. Калачева.

К 110-летию со дня рождения полного кавалера ордена Славы А.П. Рогова.

К 110-летию генерал-майора авиации В.Ф. Воронова.

К 120-летию генерал-майора В.М. Оленина.

Музей Евгения Преображенского

с 27 июля по 21 сентября 2025 года

КАТАЛОГ ВЫСТАВКИ

Генеральный директор
Кирилло-Белозерского музея-заповедника
М.Н. Шаромазов

Составители каталога
О.А. Генералова, Л.В. Терехова

Макет каталога
Ю.В. Степина

Экспозиционная группа
О.А. Генералова, А.В. Веденина, У.А. Казорина

Без объявленного тиража

© Кирилло-Белозерский историко-архитектурный
и художественный музей-заповедник. 2025

